

## RESUMEN

La adolescencia le da al joven repetidas oportunidades de experimentar con diferentes estilos adultos sin adquirir compromisos irrevocables. Durante este periodo el adolescente se encuentra en construcción de una personalidad real y estable, carecen de integridad para tal elaboración, dejándose influenciar por las actitudes del ambiente sobre temas que aún son de controversia en nuestro medio, como lo es el aborto.

La presente investigación tiene como base la PSICOLOGÍA CLINICA, a partir ello se conocerán aspectos fundamentales que brinden el sustento necesario para la investigación.

El presente trabajo tiene como objetivo determinar las rasgos de personalidad de mujeres a favor y en contra de la ciudad de Tarija; para lo cual se plantea el siguiente problema de investigación: ¿Cuáles son los rasgos de personalidad de mujeres a favor y en contra del aborto de la ciudad de Tarija?

Para la presente investigación se empleo una muestra de esta conformada por 150 mujeres de la ciudad de Tarija que están a favor o en contra del aborto, el tipo de muestra es intencional ya que para la elección se partió de los siguientes criterios: que estén a favor o en contra del aborto, que tengan la edad de 17 y 18 años, etc.

Apoyándonos en esto, la investigación ha planteado las siguientes hipótesis para cada variable:

- Las mujeres que están en contra del aborto presentan rasgos de personalidad relajados, serenos, emocionalmente estables así mismo las adolescentes que están a favor estos son dominantes, despreocupadas.
- Las adolescentes que están en contra del aborto tienen un nivel de autoestima baja en cambio las adolescentes que están a favor tienen una autoestima bueno.
- Las adolescentes que están a favor del aborto poseen un mayor nivel de inteligencia superior al término medio que las adolescentes que están en contra del aborto poseen una inteligencia regular.

Tomando en cuenta el cuerpo teórico se caracteriza los conceptos fundamentales como teorías de los rasgos de personalidad, autoestima, inteligencia y madurez psicológica de las adolescentes.

El presente trabajo intenta conocer el estado psique de las adolescentes a favor y en contra del aborto, realizando una respectiva selección de los instrumentos que proporcionara los datos requeridos, rasgos de personalidad (Test HSPQ), nivel de autoestima (cuestionario de autoestima 35B), coeficiente intelectual (Test de Dominós) y madurez psicológica (BIEPS-A) se prosiguió a la recolección de los datos durante el primer semestre de la gestión 2013, prosiguiendo posteriormente a la interpretación de los mismos resultados en el segundo semestre.

Conforme a los resultados más significativos obtenidos, se pueden expresar las siguientes conclusiones:

- En cuanto al área de personalidad, según las características y rasgos obtenidos concluimos que las adolescentes a favor del aborto son Serenas, Relajadas. En el factor alto son Ansiedad y Dubitativo
- Las mujeres en CONTRA del aborto puntúan factores bajos: Despreocupado, Emocionalmente Afectado y Relajado. En los factores ALTOS puntuaron en Ansiedad, Dubitativo y Emprendedor.
- En el área de autoestima en las mujeres que están en contra del aborto tienen un autoestima Bajo, lo cual es un gran problema por lo que estas personas se sienten inferior a los demás, no valoran sus logros, están decepcionados de todo, le disgusta no tomar buenas decisiones, se sienten abandonados y así también crean ideas negativas de su personalidad.
- Las mujeres a favor del aborto, tienen una autoestima Regular esto representa cierta tendencia a la auto percepción y autovaloración negativa, apenas aceptable para operatividad su vía. Algo preocupante ya que la Baja regular genera inseguridad para realizar o hacer decisiones importantes en sus vidas.
- En el área de inteligencia los adolescentes a favor como los en contra del aborto presentan un nivel de inteligencia en término medio, lo cual el desarrollo de la capacidad mental se encuentra íntimamente ligada al proceso de adaptación, que a su vez resulta necesario para la superación personal de todo individuo en todos los contextos en los que se desenvuelva.

- En cuanto al nivel de inteligencia tanto los adolescentes a favor, como los en contra poseen una inteligencia en término medio ya estos se encuentran en un nivel “*intelectualmente en el término medio*”.
- En cuanto al bienestar psicológico se puede decir que las mujeres en contra del aborto presentan una categoría media, así mismo las adolescentes a favor presentan un nivel medio.

## INTRODUCCIÓN

La palabra aborto procede del latín abortus o aborsus, derivados de ab-orior opuesto a orior, nacer". Es decir es la muerte del no nacido en cualquier momento del embarazo. En los últimos tiempos se ha constituido en el medio más antiguo, conocido por el hombre para terminar un embarazo no deseado.

La adolescencia es una de las etapas más importantes en la vida de una persona debido a que involucra una serie de cambios biológicos y psicológicos significativos, el ambiente que rodea al adolescente puede hacer más fácil o más difícil su camino hacia la búsqueda de la identidad personal.

Mediante un estudio descriptivo se buscó conocer e indagar los rasgos de personalidad que tienen las adolescentes que están a favor y en contra del aborto, así también se determinará cómo son los rasgos de personalidad que estas poseen, el nivel de autoestima que tienen, el nivel de inteligencia así mismo el bienestar psicológico que presentan. La población estudiada fueron 150 mujeres de la ciudad de Tarija, que se encuentran entre las edades de 17 a 18 años.

La importancia de conocer rasgos de personalidad de las adolescentes a favor y en contra del aborto es brindar información certera a la sociedad, acerca de la percepción de los adolescentes sobre esta práctica.

El presente diseño de investigación se desarrolla a través de los siguientes capítulos:

**Capítulo I.-** Se contempla el planteamiento y la justificación del problema, la importancia de realizar el estudio y la pregunta científica: **¿Cuáles son los rasgos de personalidad de mujeres a favor y en contra del aborto de la ciudad de Tarija?**

**Capítulo II.-** Se hace referencia a los objetivos, generales como específicos, además de las hipótesis con las cuales se trabajó en la investigación y por último también está la operacionalización de variables, donde se muestran a detalle las mismas.

**Capítulo III.-** Se encuentra el marco teórico con el cual se sustentó la presente investigación, contiene los aspectos más importantes y relevantes de la investigación, los cuales ayudaron a comprender a cabalidad el trabajo realizado.

**Capítulo IV.-** En este capítulo se habla de cómo se aborda el trabajo de investigación, es decir, la metodología que se ha de emplear, el tipo de investigación, la muestra, los métodos, técnicas e instrumentos utilizados y el procedimiento.

**Capítulo V.-** Contempla los datos obtenidos, analizados mediante cuadros y gráficos de cada instrumento aplicado a la muestra.

**Capítulo VI.-** Presenta las conclusiones y recomendaciones correspondientes para futuras investigaciones que pudieran realizarse en relación a la temática planteada.